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回應易智言老師事件  
 

招靜琪  
國立政治大學英國語言學系系主任  

 (2020.05.19)  
 

易智言老師事件近日在政大同學間有很多討論、很多人關心。此事有關教室裡師生之間的互

動、知識與情感的交流。因為這門選修課開在英文系，我想以此文帶大家去易老師的教室走

一回，我們一起去見見易老師班的同學，希望讓教學的，回歸教學。  
  
傍晚六點我與系上的姜翠芬老師一起去易老師班了解狀況。姜老師是最、最、最挺易導來政

大英文系開課的老師之一，真的是排除萬難，好不容易才如願請到大師。發生了這件事，她

感到非常抱歉，對易老師、對英文系的同學，甚至對我這個上任三個月的主任。她說一定要

陪我處理這件事情。  
  
易老師的班在一個大概可容 20 人的小電腦教室上課，助教說過，這是易老師希望的教室，

特別幫忙找的。我們進去的時候，大概有六七位同學在教室裡等候了，開場白中又進來了一

位、兩位，真正全員坐定大概已經是 15-20 分鐘以後的事情了，名單上 11 位到場了 9 
位。 

姜老師熟悉名單中英文系的四位同學，知道其中一位已經延畢好多年，不知道在忙什麼，但

一定不會來上課，所以英文系出席的是三位。有同學告知說某某同學發燒了，今晚沒辦法

來。這一天到場的同學有英文，土文，中文、新聞、傳碩的同學。  
  
親眼見到這些在風暴中央、受盡責難的臉，其實他們跟我們兩位老師在教室裡看到的臉是一

樣的，有點政大學生的小傲骨，但又有點未經世事的稚嫩。我們在的時候，他們從頭到尾，

沒有生氣的情緒，整個氣氛平和，就是碰到了，一起討論。  
  
我問他們是因為老師的名氣而選此課嗎？答案並非如此，是因為「創意寫作」的課程內容，

我們手中拿著老師的教學大綱，內容真的充實，很精彩。其中一位英文系的同學，跟學長老

師一樣從小就愛看電影，也跟學長一樣大學期間就寫影評，有點把老師當效法的對象。但，

老師的課程設計的確引用很多英文系同學才有的文學作品知識，非英文系的同學並沒有這樣

的底子， 討論的時候會在狀況之外：「我沒有英文系的文學底子，沒辦法馬上有反應…」、

「第一次老師有給電影單，我沒有全看完，太多，來不及，有點愈積愈多，看不完」、「但是

這課並沒有說一定要有英文系文學的底子才可以修啊！」。土文系男生問，「這樣的課為什麼

要開在英文系而非傳院？」  
  
姜老師解釋說，這是英文系三四年級的選修課，英文系前兩年有英美文學、英文寫作等等兩

年四個學期的紮實訓練，到了三年級，希望同學能把所學做更廣泛、更有創意的運用，這門

課就是為了讓英文系同學們有機會學習把英文系的底子用在電影劇本創作。易老師本身不但

是這方面的專家，他自己在政大英文系就學時期就非常傑出，電影知識靠自修而來，當時為

了想看更專業的電影，大學就寫影評把自己變成了一位影評人，而且他翻譯了很多國外的電

影字幕，速度還很快，一天一片，對英文系學弟妹絕對具有啟發性。  
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這雖是一門開在英文系的課，因為它是選修，所以修課的人不只有英文系的同學，其他各系

都可以來修課的。選修課按照學校規定必須開放一半的名額給外系的同學。老師可以在教學

大綱上要求同學的先備知識，但我們手中的大綱，並沒有註明，我想老師以為都是英文系的

同學，沒想到應該要註明。 姜老師接著道歉著說：易老師同意過來開課之後，她高興之

餘，應該找時間跟英文系同學宣傳一下。說明一下，姜老師不是有責任「應該」做而沒做，

而是她對英文系同學的教育有很深的使命感，是一種「道義上」的應該。同學回應說第一周

確實有多幾位英文系的同學，後來都退掉了，可能因為老師第一次上課沒來。我們討論著，

因為疫情，政大是所有大學中最早開學的學校，會不會老師並不知情? 而選修當中會有來自

不同系的同學，老師應該也是不知道的。原來是英文系行政作業的不夠周到，第一次在系上

開選修課的易老師沒拿到正確周到的訊息！今後一定要特別照顧！  
  
我們問平日上課氣氛如何呢？「上課氣氛不拘謹」、「老師不是個拘謹的人」、「老師很隨 

性」、「他一開始就說不介意我們遲到的」。同學說，老師其實也有遲到的時候。  
  
上課方式呢？「前半段老師講解，後半段如果有完成作業、有信心的，就可以拿出來一起討

論」。那就是說，沒做功課、沒信心的，就不用囉？同學說是。後來才發現，不太有同學做

作業、做出來的作業品質不夠，讓班上沒辦法順暢進行討論，老師只好採用 80%以上的講

授，而非討論，是老師生氣的原因之一，而同學… 好像並不知道。  
  
所以，同學們看到老師在臉書上的發言，感到非常驚訝。他們說：「其實我以為我跟老師還

不錯」、「我也是！」，也有同學說：「是我不該在全班面前請老師幫我嗎？」、「我們其實很少

有機會跟老師私下互動，課上完我們就都離開了」。那邊的女孩兒說「我承認我會缺 

席，會遲到，但老師從來都沒表示不悅…」。我後來問了，老師其實不在意遲到的。  
  
當時沒辦法知道為什麼老師會在臉書上說重話，但我們說可以看出老師對同學們是有高期待

的，他非常希望你們好、你們成長。是一種求好心切而多少有些失望的感覺吧。其他的，跟

同學們之間的事情，真的只有他自己才能回答大家了。  
  
我們告訴同學說在 email 上已經得到易老師的承諾，他下週會回來上課。同學們突然表情驚

訝。有同學說，還是希望把這一堂課好好上完的。  
  
事件之後第一次再見到老師，我們說，同學們可能會不知道怎麼開始跟老師互動。同學們面

露難色，沒說話。突然，有聲音問說我們兩位老師下周會在嗎?  希望我們可以陪一下。我們

很樂意，但說要問易老師，還是要尊重老師的。姜老師請同學們寫下：老師下週回來最想跟

老師說的話。為了讓他們可以討論一下，我二人離開教室，讓他們傷腦筋怎麼寫下心中最想

跟老師說的話呢？臨出門，姜老師回過頭問他們：「你們覺得以後還是值得開這一門課

嗎？」我聽到同學們說，「是。」  
  
英文系一位資深老師說在政大能得英才而教是一件很幸福的事情，但要能感覺幸福是要有方

法的，不見得每一位老師、每個學期都能有此感受，因為自己的狀態與遇到的學生不同。 
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但，易老師所言並非空穴來風，同學其實也承認了自己遲到、缺課、沒足夠基底知識參與討

論等等問題。  
  
英文系辦是可以、也應該幫上忙的，特別是選修課程的資訊應該給足，不應讓老師以為都是

英文系同學，對班上同學英美文學底子多有期待。選修課必須開放給外系同學，成員背景知

識不齊，有時候的確在教學上造成困擾，不過至少系辦是可以事先解釋清楚這個班的組成。

至於，易老師提到先受邀開課又沒有經費的事情，當時的確有些系辦無法控制的狀況，好在

後來解決了，又有了機會聘易老師，是我們的榮幸。  
  
這文的初稿，特別請易老師與班上同學都先閱讀過了。易老師提醒同學們的責任，也說明他

的發言並非針對所有同學：「其中兩位英文系的同學，他們表現得非常好，值得鼓勵，請一

定要幫忙轉達」、「同學們自己認真的程度，盡力的程度，只有他們自己知道。」他也告訴我

部分同學的行為，我聽了覺得真的會讓任何老師都不舒服!  細節容我為這些同學保留，但我

跟老師說，發現同學們有甚麼不妥或對他們有何期待，請務必跟同學們當面直說，或利用 

email 都很好。畢竟，同學們每日進進出出上各種課，遇到各式各樣的老師，有的希望大家

乖乖聽課、有的希望互動討論，若是不知道老師的期望，只知道老師生氣了而不知道原因，

同學一定會感覺冤枉，也錯過了大好學習機會。  
  
同學們讀了我的文，希望我加入：「易老師上課也會遲到、傳達作業要求時與我們了解的有

落差、在課程大綱上或事前並未詳細要求學生該具備什麼樣的知識等等。」作業要求落差這

事，我是第一次聽到，還沒有機會了解。在 email 中同學表達了希望這堂課可以有轉變的期

待，但難免也有想退出課程的同學，都還有待處理。易老師則為同學們安排了知名的業界評

審，希望能幫助同學提升作業品質。  
  
以上就是目前的狀況。這一班同學、政大同學的心確實被這個始料未及的事件、英文系辦行

政上的不周到傷到了！ 在此我們向易老師、這一班同學、受連累的全體政大同學道歉！我

們會努力協助易老師和他的學生溝通，讓屬於教室裡的，回到教室。謹願今後在大家的努力

之下，所有政大人都能在教室裡感受到幸福!  
  


